

EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 28 de Agosto de 1897

Redacción y Administración, Centre Federalista

PATOLOGÍA

En el espacio de pocos meses hemos visto una porción de casos de versatilidad y frescura política.

Sagasta se creyó obligado á llevar á cabo un movimiento de avance. Había caído en la cuenta de que entre Cánovas y él no existía una diferenciación política suficiente para motivar su advenimiento al poder. De ahí que pensara en dar un paso progresivo; de ahí su último manifiesto favorable á la autonomía de Cuba, su ruptura con Canalejas, el discurso de Moret en Zaragoza, en que la tendencia autonomista se acentuó notablemente.

Parecía que la cosa iba de veras; pero ahora resulta que todo era broma y pasatiempo. Ya tenemos á Sagasta recogiendo conceptos y arriando velas. Ya es más cauto y cicatero en materia reformista. Ya vuelve á Canalejas sus mortecinos ojos.

Está en carácter el viejo progresista no sólo cambiando de parecer, sino cayendo del lado del más burdo oportunismo. Nunca fué demócrata; nunca liberal de veras. Fué siempre dúctil, cortesano, propicio á toda mudanza regresiva.

En vida de Cánovas creyó que le convenía una veleidad autonomista. Muerto el jefe de los conservadores, cree que el autonomismo es una impedimenta, y la arroja en mitad de su camino. Quizás haya algo más que eso; quizás la autonomía, aún vaga, haya inspirado desconfianzas y recelos; quizás no haya tenido otro recurso que apechugar con Weyler y sus jaleadores; pero sea lo que fuera, el caso es caso de versatilidad, y tenemos á Sagasta arrepentido, como Silvela, de sus últimos arranques, y como Silvela dispuesto á desdecirse y á desautorizarse á sí propio.

Convengamos en que el caso no es nuevo: ¿quién negará, sin embargo, que es de lo más triste y vergonzoso que puede verse?

Ese caso es frecuente. No lo registra únicamente la patología monárquica. Por desgracia, no faltan en nuestro país republicanos versátiles. Salmerón y los suyos han hecho y rehecho varias veces su programa. Los antiguos posibilistas han tenido una política varia y aún ideales distintos. En el campo progresista no han sido tampoco escasos los cambios, en vida y después de muerto Ruiz Zorrilla. Ni cabe omitir á algunos federales, esto es, á los que se han venido desprendiendo de nuestro partido.

Esa versatilidad es enervadora y dañina. Es perjudicial para el progreso de las ideas, porque no deja que actúen con intensidad y

con fuerza sobre la conciencia pública, engendra la indiferencia y el escepticismo y desvirtúa el carácter y el temperamento de nuestro pueblo. Si sólo los monárquicos la padecieran, el daño sería insignificante; pero padeciéndola también muchos republicanos, el daño es grande; que á los federales, que nada tenemos de volubles, pues venimos defendiendo nuestras ideas con tesón y energía, se nos juzga como petrificados y se nos achaca como defecto la virtud de tener carácter y consecuencia.

J. LLUHÍ RISSECH.

UNA DENUNCIA

Con este título encabeza *La Voz Cantabra* de Santander un artículo, muy interesante, referente á la denuncia del escrito del señor Pí, publicado en *El Nuevo Régimen* y copiado en aquel diario, titulado *Círculo peligroso*. Dice así nuestro querido colega:

«El artículo estaba tomado de *El Nuevo Régimen*, donde no aparece firmado.

Pusimos aquí al pié la firma de Pí y Margall, porque obra suya nos pareció el artículo, que ha pasado en Madrid sin llamar la atención de la autoridad judicial ni del Gobierno y es denunciado en Santander.

Estas anomalías, que redundan en desprestigio de la seriedad de la justicia, son frecuentes y nada extrañas, porque nacen de circulares como la desdichada circular del señor Puga.

El señor fiscal de esta Audiencia se atuvo á la circular y denunció. ¿Cómo iba á suponer que en Madrid no se denunciara lo que cree manda denunciar el señor Puga?

El artículo de *El Nuevo Régimen* es, sin embargo de estas denuncias, lo más conservador, en el genuino sentido de la palabra, que se ha escrito. Pide el señor Pí que se conserve la libertad de pensamiento escrita en la Constitución del Estado y proclamada en la revolución de Septiembre, merced á la cual son personajes estos hombres cobardes sin ideales y sin conciencia que nos gobiernan.

Condena Pí y Margall los crímenes del anarquismo y las ilegalidades de los gobiernos, también anarquistas, en cuanto desobedecen y escarnecen las leyes más fundamentales.

Es Pí uno de los escritores que más perseguidos han sido. Muy joven era cuando se le prohibió continuar su *Historia de la Pintura*, anciano ya se denuncian artículos suyos.

¡Después de tantas revoluciones sigue siendo delito manifestar lo que se piensa!

En medio de tanta bajeza, de tanta apostasía, del sonrojo de ver un país que tolera ser gobernado por los hombres que Cánovas trató con el mayor desprecio, no dándoles siquiera cuenta de las crisis que hacía, consuela ver que aún hay un hombre que en las postrimerías de su vida defiende lo que defendía en su juventud, con mayor talento, con más elegancia en el estilo, pero con el mismo brío y ardor con que es-

cribía en *La Discusión* hace ya cerca de medio siglo.

Ese periodista que á los setenta y cuatro años trabaja con fé y escribe con sinceridad y entusiasmo aquello que piensa, sin que le hagan vacilar el miedo ni las corrientes de la moda, es una gloria de la prensa española y buena falta la hacía que fuese también para ella un ejemplo.

El viejo periodista es el mismo; no es lo mismo esta prensa, falsa, cobarde y mercantil.»

EL ECO DEL PUEBLO está conforme en un todo, y hace suyas las apreciaciones estampadas en el valiente diario montañés.

Cuanto se diga en honor de Pí es poco: la seriedad, la discreción, el talento, la ilustración, el génio, la honradez, las virtudes que adornan á este insigne repúblico, son un timbre de gloria y una esperanza para nuestro partido y para nuestra patria.

En medio del general enervamiento, de la grandísima corrupción, de la hipocresía refinada de esas kábilas de políticos sin ideas y sin corazón que, al servicio del más asqueroso egoísmo, lo embrutecen y falsean todo, consuela el ánimo, y lo aparta de esa monstruosa aviesa corriente, el ver como aún queda un hombre, todo un carácter, que poseído de sí mismo é identificado con las ideas que siempre defendió, las de la más pura democracia, lo arrostra todo en su holocausto, y desafiando la anarquía mansa solapada de arriba, flota intacto, incorrupto, por encima de este mar nuestro de miserias y podredumbres en que están encenagados los políticos españoles, conservándose al servicio constante de los pobres y de los oprimidos en defensa del derecho y de la justicia.

Orgullosos nos sentimos de contarle el primero, á la vanguardia, entre los nuestros; con orgullo le llamamos nuestro sabio maestro al insigne é infatigable apóstol de la verdadera idea, verdadera encarnación, pese á quien pese, del Federalismo español.

Mientras un fiscal de la Monarquía denuncia sus artículos y sus esbirros los recogen, miles de ciudadanos se descubren con imponente respeto ante ese venerable anciano, la figura política más calumniada y perseguida de nuestros tiempos.

CONTINUEMOS...

Sí, continuemos nuestra labor política y social para redimir la patria y enaltecer el pueblo. Bien está que los monárquicos, convertidos en plañideras, lloren la muerte del que les abrió el camino del presupuesto; son egoístas y bien hacen dedicando un recuerdo al que les sirvió la riqueza nacional para que la devorasen. Nada debemos á Cánovas ni á los que como él piensan, y que como yedra se nutren del caduco árbol de la Monarquía. Si Cánovas era algo en la historia contemporánea lo era por su política, y como la considerábamos detestable y la combatíamos por tal, debemos proseguir atacándola, mientras el

coro de alabanzas, como eflúvios de buena gestión, lo ensalza como gran estadista.

La Monarquía habrá sentido daño moral con la pérdida de su ministro y el partido conservador, acéfalo, descuartizado, víctima de ambiciones, sin estabilidad, norma y medios de Gobierno lo experimentará más. Alegrémonos de estas consecuencias por lo que puedan favorecer el despertar del país, no confundiendo la consecuencia con ideas impropias de todo demócrata.

En las vacilaciones de la Regencia continúa el mismo ministerio, que presidía la víctima de Angiolillo, bajo la presidencia del general Azcárraga. Es una interinidad que lo único que puede hacer es continuar esta desgraciada situación mientras tenga vida. Un partido desorganizado no puede ocupar el poder, y entre las divergencias de Romero y Silvela, Elduayen y Pidal y las ambiciones de los mismos ministros no se ve la tranquilidad necesaria para ocurrir á lo que importa, las cuestiones de Cuba, Filipinas y la Hacienda. Tampoco las tiene el temeroso Sagasta que á la vista del poder retrocede en sus promesas pseudo-autonomistas, y no obstante de ello, es de creer que será un forzoso heredero de la situación al solucionarse la crisis permanente de los conservadores.

Todos estos cambios, al país productor y contribuyente, ansioso de libertad, justicia y economías, nada le importan. Otros han de ser los cambios que debemos ver para librarnos de los gastados partidos que nos han empobrecido y robado la libertad. Sólo los republicanos estamos á la altura de las circunstancias y sólo á nosotros toca recoger los frutos de los desaciertos monárquicos. Es una profunda crisis nacional la que se atraviesa, y en interés de la nación y en deber á nuestras convicciones debemos aprestarnos á hacer una digna obra. No es posible una interinidad vergonzosa y mucho menos el silencio que manifiesta la complicidad.

El partido republicano federal, fuerte y vigoroso después de su reorganización, tiene grandes deberes que cumplir. Su base y su fuerza está en el pueblo y ha de despertarle, imbuirle sus ideas, señalarle el camino y aprovechar las circunstancias para emanciparle. Tras el 2 de Septiembre del 70 vino en Francia la República. ¿Quién puede negar que tras la descomposición de los partidos dinásticos no ha de establecerse por una revolución redentora la República federal en España? Los pueblos cobran bríos á medida que la consunción mata á sus dominadores.

Aprovechemos las lecciones de la historia y de la experiencia. Continuemos nuestro trabajo, reorganicemos nuestros elementos, entremos en el período preparatorio de la gran batalla, difundamos el programa de 22 de Julio de 1894 y hagamos enérgica propaganda. Tras nuestra labor recogeremos el fruto de libertad y justicia que esperamos. Llegamos á la plenitud de los tiempos, y con ellos, con audacia y entusiasmo, al de nuestro triunfo.

I. BÓ Y SINGLA.

INSTITUTO CÁNOVAS

Entre los varios proyectos que para perpetuar el recuerdo del desgraciado Cánovas del Castillo tratan de llevar á cabo sus admiradores, nos llama la atención el de erigir un Instituto de estudios sociales con el nombre de Cánovas.

La idea se presta á consideraciones que no hacemos en gracia á ciertos ídolos que la reacción actual ha creado invulnerables é indiscutibles.

No está mal que los problemas sociales tengan un Instituto en donde se estudien y resuelvan en la esfera elevada de la especulación científica.

Mas, por desgracia, no nos resultan en España esos centros de la pedantería oficial.

Poco ganará, pues, la cuestión social con su

Instituto.

En Francia, son muchas las instituciones que se consagran al cultivo de las ciencias, pero allí no se bautiza una fundación con el nombre de un ciudadano sin ciertos requisitos que aquí olvidamos.

El nombre de Pasteur dado á un Instituto, es algo más que la consagración del génio, es el dictado de la voluntad de un gran pueblo.

No concurren tantos pormenores en el Instituto Cánovas pero no debemos preocuparnos.

El Gobierno previsor que nos impone legisladores, también puede imponernos autoridades, aunque de distinto orden, como las del orden científico.

Por algo dice un adagio jurídico, aunque esté mal recordarlo, que: «quien puede hacer lo más puede hacer lo menos.»

Escaramuzas

Ya nos ha llegado á cansar tanta y tanta voz de... ¡alerta...!

Ni los carlistas, por necios que sean, pueden figurarse que estamos á punto de caer en sus garras; ni hablan sinceramente los que están alarmando la opinión desde el campo liberal con sus gritos de... ¡alerta...!

Don Carlos será todo lo tonto que ustedes quieran, pero no lo es tanto como lo sería si fuesen verdad esas actitudes bélicas que le atribuyen.

Aquí lo que hay de cierto es que á algunos señores les conviene que el país no se fije en ellos y procuran llamar la atención por otro lado. La bandera carlista es, en este caso, como lo fué en otros muchos la bandera republicana, algo así como un capote de lidia, y aún la comparación resulta más exacta si la hacemos con el trapo rojo que el matador despliega ante la fiera en soberbio volapié.

Sí, hemos llegado á la suerte suprema.

Los conservadores quieren ganarse la oreja, y nos muestran el engaño carlista para salir libremente y sin daño.

Esos conservadores que hoy alarman la opinión han hecho, en nuestra provincia, diputado á Llorens: han dado alas al carlismo.

No contentos con eso hicieron alcalde y sostienen en la alcaldía de Gerona á un carlistón de tomo y lomo.

¿Porqué se alarman los conservadores?

En las últimas elecciones municipales la candidatura oficial era la carlista.

¿Viviendo en tan buenas relaciones con los *carcas* nos los denuncian ahora como probables enemigos del orden en no lejanos días?

¡Tiene la mar de gracia esa voz de alerta dada por los conservadores!

Dice *La Lucha* comentando un artículo de *El Nacional*:

«Así nos gusta: este lenguaje nos satisface. Dinastía y Patria.»

Ya lo sabemos que le gusta á *La Lucha* eso... y que le satisface.

Como que para ella es cosa de comer, y de comer á dos carrillos.

Ya empieza *La Lucha* á arrancarse contra Silvela.

Pero cambiará, si vienen mal dadas por ese lado.

Dice que las declaraciones que «hace el señor Silvela no son en pró del país, sino de su conveniencia como político»

Se le ha escapado á usted una verdad...

Veremos si la sostiene hasta mañana á las diez.

El General Martínez Campos, héroe de Sagunto, se ha soltado á escribir.

¡Bomba vá!

La carta del terrible General no quedará como un monumento literario del género epistolar; pero dejará recuerdo imperecedero en los vividores de la política. Es todo un soberbio punta-pié dado á la cazuela del presupuesto en el momento preciso en que los romeristas y demás bichos dañinos se comen á toda prisa los restos y ya casi reliquias de este desventurado país.

¡Lástima grande que el señor Martínez Campos tenga una cabeza solo buena para pomo de escalera!

Es uno de los hombres que no son malos; pero son funestísimos por su ignorancia.

Lo que hace suele hacerlo de buena fé, pero como no ve más allá de sus narices, sólo en muy raras ocasiones es útil al país.

Bien hecho está el aplastamiento del romerismo; pero mejor estaría el aplastamiento de todo lo demás.

En la cuestión de Cuba es Martínez Campos el único que no es patriotero sinó muy patriota.

Fué una verdadera desgracia para España el que ese General tuviese por infalible á Cánovas del Castillo.

Pero nada, no podemos contar con él; sólo por casualidad suele dar pié con bola. Podría ser muy útil al país y por ahora no se decide....

El general Azcárraga almorzó ayer con Castellar.

El general Azcárraga come hoy en Palacio.

El general Azcárraga almorzará mañana con el barón de Satrustegui.

El general Azcárraga ha comido...

Basta, señores, basta; pero ¿es que el general sólo piensa en comer y en almorzar?

Estos corresponsales telegráficos están estudiando con el demonio: quieren, sin duda, que se me indigeste lo que el general come en Guipúzcoa.

Dicen los diarios ministeriales: *No hay relevo.*

¿Qué no hay relevo?

Pues entonces no hay solución.

Verdad es que si hubiera relevo puede que no hubiera solución tampoco.

Es que resolver el problema de Cuba es más dificultoso que relevar al capitán general de la isla.

El Atalaya de Blanes, que con la muerte de Cánovas vió, por lo visto, en peligro el vergonzoso dominio de los suyos en aquella comarca, acomete con dientes y uñas contra un señor Carbó á quien no tenemos el gusto de conocer; pero que ya nos es simpático por las ofensas que le infiere el periódico de los caciques de Blanes.

Hay frases como estas en el suelto á que nos referimos: «Teníamos formado un concepto muy pobre del civismo de esa familia salvaje.» «Son indignos de vivir entre gentes cultas, de llamarse españoles.» «Vayan á alistarse entre las hordas insurrectas, afíliense enhorabuena á la familia nihilista.»

Y por ahí adelante, amontona disparates é injurias el periódico blandense.

Todo eso tiene mucha gracia escrito por una pluma romerista, escrito por quien está á sueldo de los chulos de la política.

¡Se atreven ellos á hablar de patriotismo!

El Atalaya, después de ese desahogo contra la próxima dieta, pide á los sagastinos que dejen seguir manejando la vara de caciques á los que hoy la manejan.

Y esa petición, es como si se hiciera al Emperador de la China... por que después de ustedes no vendrá Sagasta...

Vendrá el diluvio.

NOTICIAS

AYUNTAMIENTO.—Trece Concejales, bajo la presidencia del primer Teniente de Alcalde, señor Ciurana, celebraron el miércoles último la sesión de segunda convocatoria.

Se aprobó el acta de la anterior y varias cuentas de servicios municipales, á excepción hecha de la del señor Manció que fué impugnada por el señor Salvat, quien, antes de entrar á la carga de dicha cuenta dió un toque de atención para que el público y la prensa le escucharan.

—Y una vez que su propósito hubo logrado, ¿qué dijo?

—Necesades.

Pues, según parecer del citado señor Salvat, contiene aquella cuenta extremada gravedad pues que así lo demuestran ciertas contradicciones que respecto á la fecha de los servicios prestados, en la misma se observan.

Pero al señor Salvat le conocemos desdepequeño y no nos extraña su proceder, ni que halle reparos en la aprobación de una cuenta que, como la de que se trata, supone que se intenta hacer algo para el Teatro.

Porque vamos á ver, reverendo señor Salvat: ¿es ó no cierto que el señor Manció vino á Gerona por encargo de la Corporación municipal á estudiar é indicar las mejoras ó reformas que en el Teatro deben llevarse á cabo?

¿Lo es así mismo que el señor Manció realizó los viajes y pasó en esta ciudad los días que la cuenta consigna?

Si todo esto es verdad ¿porqué se opone el señor Salvat á la aprobación de la cuenta?

¿Porque el propio Concejal halla misterios en este asunto que, al fin, es más claro que el relato á su *protección* al convento de las adoratrices, y no halla inconveniente en suscribir, como maestro de obras, ciertas instancias que dirigidas al Ayuntamiento, luego informa, vota y aprueba el mismo señor Salvat como individuo, director y alma de la comisión de Fomento?

En una palabra, el señor Salvat es un Concejal avinagrado.

El Presidente llama al orden al citado Concejal por su afán de exhibiciones y propone para el final de la sesión la discusión de la repetida cuenta.

Se acordó sacar á concurso la reparación de uno de los puentes de la calle del Carmen.

Se concedieron varios permisos para practicar obras y á propósito del relativo á la construcción de un velódromo, el señor Gimbernat Arbat, suplicó se condonaran los derechos que por dicho concepto el Municipio debía percibir, y así fué acordado por la Corporación municipal.

Se verificó el sorteo para cubrir ocho vacantes de la Junta municipal y, á reglón seguido, se puso á discusión el proyecto de bases para el arriendo del Teatro.

El señor Plá, como firmante de aquel proyecto manifestó que lo daba por aquel momento por retirado, toda vez que respecto del mismo ninguna enmienda se había presentado.

Y se comprende:

Los carlistas, esos constantes enemigos de la sociedad y de las buenas costumbres, se dieron cita para ir á combatir y derrotar el proyecto, que tiende á conseguir que el Teatro siendo arrendado por determinado número de años, funcione con muchísima mayor frecuencia que en la actualidad.

Y el Sr. Plá, con su especial *fraseología*, evitó el golpe que los carlistas habían preparado, reclutándose para tener mayoría en la sesión, con sus intenciones de siempre; pues no aspiran á otra cosa que á convertir esta ciudad en convento y ellos ejercer de sacristanes.

Por fin el Sr. Garriga (J) propone que, á la mayor brevedad, se saque á concurso el arriendo del Teatro para la próxima temporada de fiestas y así se acuerda después de renunciar la co-

misión de Gobernación el derecho á formular el pliego de condiciones, para el expresado objeto, y de cuya obligación quedó encargado el Secretario del Ayuntamiento de acuerdo con el Alcalde.

Y no hubo más.

A parte de los incidentes cómico-ridículos de los Concejales que toman parte en ciertas discusiones, que pierden el tiempo y, casi siempre, la seriedad propia del cargo que desempeñan.

La presidencia, acertada.

Y el público, numeroso y divertido, viéndose en él á alguno que otro pretendiente á la concejalía.

✂ Ahora viene la prensa de *gran circulación* de esta ciudad diciendo que resulta verdad que el contratista de los puestos públicos se excedía en el cobro de sus derechos.

Lo demuestra—dicen—el que trate de rescindir el contrato en vista del acuerdo del Municipio mandando colocar una tablilla, con la tarifa de los precios, en sitio visible.

No obstante nos han dejado desgañitar llamando al sordo durante mucho tiempo, durante el tiempo que los abusos se cometían.

✂ Por el juzgado militar instructor se han leído á nuestro querido correligionario y distinguido colaborador I. Bó y Singla los cargos formulados en el proceso que junto otros se les sigue por la publicación de proclamas revolucionarias en Barcelona á raíz del embarque de soldados á Cuba en el pasado año.

Las conclusiones provisionales del Comandante-fiscal declaran á los procesados autores del delito de inducción á la sedición penado en los artículos 240, 248 y 249 del Código Militar y artículos 13 y 582 de la ley común.

Defiende á nuestro correligionario el capitán de lanceros de Borbón, n.º 4, D. Salvador Eche-nique Mesqui, en el Consejo de Guerra que en breve ha de celebrarse en la capital de Cataluña.

Deseamos sinceramente que sean absueltos estos procesados políticos, que llevan ya más de un año de prisión preventiva.

✂ Dentro breves días abrirá su establecimiento al público en la calle de Ciudadanos nuestro buen amigo D. Francisco Sabater Callicó.

✂ Ha sido comentado muy favorablemente que en la última sesión del ayuntamiento el Concejal D. Pedro Gimbernat, al pedir se condonaran los derechos municipales al «Club velocipedista» por la construcción de un velódromo, hiciera uso de la palabra en la lengua catalana.

Nosotros, á fuer de federales, felicitamos al señor Gimbernat por dicha iniciativa, y deseamos que tenga imitadores, pues, es el único medio para que todos los Concejales puedan decir lo que les parezca acerca de los asuntos que en la sesión se discuten.

Y se dirán menos disparates.

✂ Ayer recibimos el número extraordinario de *El Tío Paco* que sin previo anuncio se publicó en Madrid el día 25.

Más que un diario, parece una revista de esas que se publican quincenalmente por la dificultad de composición.

✂ Digno es de recomendación y nosotros la hacemos, felicitándole por el éxito que va alcanzando.

REORGANIZACION

DEL PARTIDO FEDERAL DE CATALUÑA

El día 9 del corriente, constituyóse en Barcelona el Comité Regional de nuestro partido, habiendo tomado posesión de sus cargos todos los individuos recientemente elegidos.

Al constituirse dicho Comité, se acordó dar un expresivo voto de gracias á la Comisión que ha verificado los trabajos de reorganización por la actividad y el celo con que los ha llevado á feliz término.

Se acordó después nombrar un presidente y un secretario, éste con residencia obligada en Barcelona, y que los vocales fueran sustituyendo por orden correlativo á uno y otro en caso de ausencia ó enfermedad. Verificadas las elecciones correspondientes, quedó el Comité constituido en la siguiente forma: Presidente, don Juan María Bofill; Vocales: don Antonio Franquesa, don Miguel Guansé, don Octavio Romeu, don Odón Martí y don Pedro Viñas Renom; Secretario, don Davit Ferrer Vallés. También se acordó que la residencia oficial del Comité fuera Barcelona, á donde deben dirigirse todos los documentos y comunicaciones, aunque el Comité se reunirá en aquel punto de Cataluña que crea más conveniente.

Se acordó luego publicar un Manifiesto en el que se expusiera el criterio de nuestro partido y el objeto de nuestra organización; formar un estado de la situación de uno y otro en Cataluña, que sirva de norma para ultimar su reorganización, convocando, una vez esté terminada, la Asamblea catalana que prescriben las Bases interinas aprobadas en Barcelona en 15 de Mayo, y, por último, ponerse en inmediato contacto con los organismos federales del resto de España para trabajar de común acuerdo en vigorizar y robustecer nuestro partido, haciendo activa propaganda de su programa.

Antes de levantarse la sesión, se acordó que el Comité se reúna nuevamente el 9 de octubre próximo, siempre que motivos urgentes no le obliguen á verificarlo antes.

Con la constitución del Comité Regional, ha terminado la tarea que se señaló á la Comisión reorganizadora, y hoy todos los organismos han sido ya elegidos por el sufragio universal de nuestros correligionarios. Como sea que el número de localidades adheridas y de Comités adictos á las Bases de 15 de Mayo último aumenta cada día, es de esperar que dentro de poco se hallará nuestro partido otra vez en la plenitud de sus fuerzas, y que la próxima Asamblea catalana será una brillante prueba de la vigorosa vitalidad del federalismo en Cataluña. Urge para ello que no decrezca el entusiasmo con que se ha relizado esta reorganización y que se extienda la acción de nuestro partido no sólo á las comarcas en las que ya existió, sino á aquellas en las que aun no había adquirido cuerpo. Porque lo imponen, por manera apremiante, las desdichas de la patria, excitamos de nuevo á nuestros correligionarios.

Toda la correspondencia dirigida al Comité Regional, debe enviarse á su Secretario, en el Casino federal de Barcelona, Quintana, 9, 1.º

Forman el *Comité Provincial* de esta provincia los señores: Presidente, don Emilio Monturiol; Vice-Presidente, don Pedro Lloberas; Vocales: don Mateo Barnes, don Martín Bonañy, y don Martín Carreras; Secretario don José Cortada.

La correspondencia se dirigirá al secretario del *Centro Federalista*.

TEDIO

No siento yo pasar, treinta años hace,
desengaños y penas y amarguras,
sufrir del tiempo las mudanzas duras,
ver que el mundo en mi daño se complace;

no me duele ver cual se satisface
el que me quiere mal en mis torturas,
ni que van siempre á más mis desventuras,
ni que mi triste vida se deshace.

Hay algo más cruel que los desprecios
de la suerte, y sus ciegos varapalos,
y del valer los irrisorios precios;

que á mí me duelen más que cien mil palos
la insolente fortuna de los necios
y el persistente triunfo de los malos.

EUSEBIO BLASCO.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

SECCION DE ANUNCIOS

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Torneria DE JOSÉ FONTAN

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR

ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros
contra incendios y sobre la vida

Capital social. 12.000.000 » pesetas.
Primas y reservas. 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientas mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

SASTRERIA

DE

Narciso Viñas é hijo

PALAFRUGELL

Novedad—Prontitud—Perfección

Este establecimiento recibe los encargos en San Antonio de Calonge (casa Lázaro Barrera) y en San Juan de Palamós (casa Ausella) todos los Domingos.

ABANICOS—SOMBRILLAS—BASTONES

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

á precios reducidos

FEDERICO MARESMA.—Gerona

RELOGERÍA

— DE —

JOSÉ GALÍ

Progreso, 21.—Gerona

Fábrica de Cerveza

DE LUIS MOTRITZ

ERNESTO PÉTRY

S. E. C. SUCESOR

CALLE CASANOVA, 2

BARCELONA

Medalla de Oro.—Barcelona 1888

Medalla de plata.—Paris 1889.

Pídase en todos los Cafés y Cervecerías.

Tienda de Comestibles

DE

Antonio Barguñá Boxa

Rambla de la Libertad, núm. 2

GERONA

Especialidad en conservas de todas clases.

Precios reducidísimos.

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 Francos
Reservas.	9.365,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
<hr/>	
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15,559,869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

ZAPATERÍA «LA ECONÓMICA»

DE

LLOBERAS Y COMPAÑIA

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

Los dueños de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

KIOSCO DE JOSÉ LOPEZ

Rambla de Alvarez, (frente al núm. 1)

Se venden y admiten suscripciones á *El Nuevo Régimen*, *El Germinal*, *El Diluvio* y *EL ECO DEL PUEBLO*.

Se compran y venden libros de lance y otros objetos útiles para familias á precios sumamente económicos.

Disponible

Agua ferruginosa

CARBÓNICA

DE LA FONT DE 'N LLIURE

Se espense en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

Nota.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.